

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Año VII

Rambla de San Juan, 50, entresuelo

Tarragona martes 8 de Enero de 1901

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En toda España, CINCO pesetas trimestre.  
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.  
Pago adelantado.

N.º 1896

## Comercio con los Estados Unidos

Periódicos de los Estados Unidos tan importantes y tan influyentes en el movimiento comercial e industrial de aquel país como *The New York Journal of Commerce*, *The Iron Age*, *Harbivare*, *The Implement Age* y otros, se han ocupado recientemente de la campaña realizada allí por nuestro compatriota D. Antonio Cuyás y Armengol, en pró del fomento de las relaciones comerciales entre España y los Estados Unidos.

Primero en el Congreso Internacional de Comercio, celebrado en Filadelfia en Noviembre de 1899, al cual el Sr. Cuyás concurrió como Delegado de la Cámara de Comercio de Madrid, y después por medio de la prensa comercial y técnica de aquel país, el Sr. Cuyás ha llamado la atención de los norteamericanos hacia el notable renacimiento que en España está dando impulso a nuestras industrias, a nuestro comercio y a la explotación de nuestras minas; logrando por este medio dirigir hacia los mercados españoles parte de la corriente comercial que, con fuerza cada día más poderosa, afluye de los Estados Unidos a los demás países europeos.

En vista de que los industriales yanquis hoy compiten con muchos artículos aún en los mismos países de donde hace pocos años los importaban y de los cuales España todavía se surte, el Sr. Cuyás se ha propuesto establecer aquí una casa de Representaciones de fábricas norteamericanas.

A ese efecto ha firmado contratos con veintidós de las más importantes empresas industriales de aquel país, en virtud de los cuales puede ofrecer en toda España y en condiciones sumamente ventajosas para nuestros importadores, buen número de manufacturas norteamericanas, entre ellas, las siguientes:

Materia para ferrocarriles y tranvías; maquinaria para la elaboración de azúcar; máquinas y aparatos para la explotación de minas; máquinas e implementos agrícolas; motores y ventiladores eléctricos; limpiatubos para calderas; correa de cuero; estufas y fogones; máquinas para escribir; herramientas para carpinteros; palas, picos y azadones; molinos de viento; incubadoras; colores preparados; efectos plateados; cristalería; sillones mecánicos para dentistas y para peluqueros; mesas de operar para médicos y cirujanos.

Para el desarrollo de este negocio, el Sr. Cuyás abrirá oficinas en Barcelona, Madrid, Bilbao y Sevilla, con exposición de muestras de la mayor parte de los artículos antes citados. En ellas tendrá una colección completa de Catálogos de cuantos artículos fabricados puedan tener salida en España.

## Alcance internacional

### La guerra anglo-boer

Carecemos de noticias concretas y sólo nos enteramos por los telegramas, siempre vagos, de origen inglés, que los boers que repusieron el río Orange no fueron más que un grupo de 200, a los cuales les convino evacuar de momento el territorio del Cabo, yendo hacia el Norte para tomar parte en ciertas operaciones combinadas con otros comandos cuyo resultado no tardará en saberse.

Por el mismo Kitchener nos enteramos de que un grupo de los boers invasores de la Colonia del Cabo se halla sólo a unas cuatro jornadas de distancia de la población de Capetown.

Parece, sin embargo, que el propósito de los invasores no es atacar seriamente población alguna y que su objeto principal es cortar, como lo han hecho ya en parte, las comunicaciones ferroviarias y telegráficas entre los ingleses de la Colonia del Cabo y los del Orange y del Transvaal, matando, si es posible, a los segundos, de hambre.

Parece que entre Dewet y las cinco co-

lumnas inglesas que le están persiguiendo por cuarta ó quinta vez, se está librando un serio combate, del cual no se conoce aún el resultado.

### La cuestión china

Por ahora no han empezado todavía las negociaciones de la paz chino-internacional, pero es probable que empiecen durante el curso de la corriente semana.

Mientras aquella suceda, la única noticia interesante que podemos comunicar en relación con los asuntos de China, es la del gran ruido que está metiendo en todas partes el artículo que con la firma del doctor Dillon ha aparecido en la *Contemporary Review*, relatando las atrocidades dignas de los salvajes más bárbaros y sanguinarios cometidas por las tropas del ejército internacional contra los chinos, llamando especialmente la atención el modo espeluznante como los alemanes y japoneses en particular se han distinguido por su barbarie y refinada crueldad.

Parece que el doctor Dillon, escandalizado por tan repugnantes hechos, protesta de ellos, declarando que por bárbaros que hayan sido los chinos atropellados brutalmente por los extranjeros no queda justificado el vandálico modo de obrar de las tropas de naciones que pretenden ser civilizadas.

Parece por fin que en el artículo se alude, aunque muy disimuladamente, a una alta personalidad imperial, a la que se echa gran parte de la culpa de las brutalidades que cometen los aliados en China.

### En el Somaliland

Con destino a Jubaland ha salido ya de Bombay la primera expedición de tropas anglo-indias encargadas de castigar a los somalis de la tribu de los Ogaden, por el asesinato que cometieron no hace mucho tiempo del comisario imperial británico en aquel país mister Jenner.

### Diamantes en Nuevo México

Telegrafían de El Paso—Texas—vía de Nueva York, que en el condado de Capitán—Nuevo México—se han descubierto unas minas de diamantes de extrema belleza y que debido a dicho descubrimiento, se teme que acudan al territorio diamantífero la mayoría ó totalidad de los habitantes del país, ávidos de hacer fortuna.

### El príncipe Jorge de Grecia

Dicen de Copenhague que el príncipe Jorge de Grecia está muy satisfecho del resultado de su visita a Livadia y Atenas, en donde se le ha prometido que durante el año corriente quedará completa y definitivamente arreglada la cuestión cretense en lo que a su gobierno de la isla se refiere.

Parece que dicho príncipe tenía intención de proclamar inmediatamente después de su llegada a La Canea la independencia cretense, pero alguna de las grandes potencias, particularmente Inglaterra, le disuadió con urgencia de que desistiera de su propósito, a lo menos por ahora, ó sea cuando la mayor parte de dichas grandes potencias están comprometidas en cuestiones mucho más importantes que la cretense.

### Alemania y Marruecos

Recuerda *La Gaceta de la Alemania del Norte* que los tres puntos más importantes que formaban las reclamaciones de Alemania al Sultán de Marruecos han quedado enteramente arreglados brevemente y satisfactoriamente y lo mismo las inmediaciones pecuniarias que ha satisfecho Marruecos entregando al delegado especial alemán en Marrakesch 46.269 onzas españolas plata.

Las demás reclamaciones de menor cuantía espera el periódico oficial de Berlín que dadas las disposiciones amistosas y conciliatorias en que se halla el emperador marroquí, se arreglarán también pronto y satisfactoriamente, reanudándose entonces las relaciones de cordial amistad que dese mantener el imperio alemán con el de Marruecos.

### La peste india

Reina viva alarma en Constantinopla por haber ocurrido en Esmirna un caso declarado oficialmente de peste india.

Reunido el Consejo de Sanidad acordó

anteayer someter a una cuarentena de diez días y desinfección a todas las procedencias de aquel puerto del Asia Menor.

Existe también cierta alarma en la frontera ruso persa, en donde se ha aumentado ya la vigilancia sanitaria por haber ocurrido en Astrakan una quincena de invasiones de peste india, seguidas casi todas de defunción.

### Un proyecto de Enrique Rochefort

Dicen de Viena que el conocido ex-revolucionario francés Enrique Rochefort explicó recientemente a un periodista de la capital austriaca su gran proyecto de organizar un cuerpo de 12.000 voluntarios franceses destinados a pelear en el Africa del Sur al lado de los boers contra los ingleses.

Propone Rochefort mandar aquellas fuerzas, desarmadas, por grupos pequeños y como viajeros a Madagascar, equiparlos allí y armarlos secretamente con materia de guerra escondido en las costas portuguesas del Africa Oriental.

Para realizar tan colosal empresa se necesitarán 20 millones de francos, que se reunirán por suscripciones populares en todos los países de Europa excepto Inglaterra.

*Se non e vero...*

### Campaña contra un negocio

La prensa dinamarguesa ha iniciado una enérgica campaña cuyo objeto es obligar al Parlamento a que se oponga a todo proyecto de venta de las Antillas danesas a los Estados Unidos ó a Alemania, que parece pretendía también comprarlas.

Aunque en ambas Cámaras podía contar dicho proyecto con una fuerte mayoría, es probable que debido a la gran contra que hace la opinión pública por medio de la prensa, no se llegue a realizar el propuesto negocio yanqui-danés.

## LOS NAUFRAGOS DEL "SAN AGUSTIN"

Cádiz 6.—Ha llegado a este puerto el vapor trasatlántico «Rabat», a bordo del cual llegaron los naufragos del vapor español «San Agustín», que se perdió en el cabo de Hornos.

La mayoría de éstos son hijos de Cádiz.

En los muelles de la Puerta de Mar estaban sus familias esperando el desembarque, desarrollándose escenas verdaderamente conmovedoras.

Los navegantes del «San Agustín» guardan reserva acerca de las causas del naufragio, por estar el asunto «sub-judice».

Uno de los pasajeros, que fué testigo presencial del hecho, lo relata en la forma y con los detalles ya conocidos.

Ha dicho este pasajero que en el momento de varar el «San Agustín», estaban sobre el puente el capitán del buque, el ayudante de a bordo y algunas otras personas.

Con gran valor y sangre fría ordenó el capitán las maniobras de salvamento.

Este se verificó en cinco botes. Primeramente se pusieron a salvo los pasajeros.

Luego siguió en orden el personal de fonda y máquina y los marineros, y después la oficialidad del buque.

Tan luego como se separó del barco el último bote, aquél se sumergió, siendo cosa de pocos minutos.

Los naufragos desembarcaron en un islote próximo al lugar del siniestro.

En este islote amarraron los botes. En uno de ellos llevaban banderas, armas, enseres de cocina, documentos, instrumentos, etc.

Allí permanecieron todo el resto del día y toda la noche.

Al siguiente día, celebrada consulta con el práctico, se acordó dirigirse y desembarcar en una isla próxima, habitada por indios de la Patagonia.

En esta isla había ya una vegetación admirable.

Mientras se verificaba el desembarco los indios mostrábanse espantados, sin duda por el gran número de invasores.

Terminado el desembarco, levantaron-

se dos grandes tiendas, una para los hombres y otra para las mujeres.

Después ataron una bandera española en un árbol, anudándola en señal de pedir auxilio.

Dos hombres, día y noche, montaban la guardia.

Los indios, desarrapados y en cueros, se mantenían a cierta distancia, mirando a los naufragos, pero sin hostilizarlos ni avanzar.

Dos días permanecieron en esta situación sin recibir auxilio de nadie.

Al tercer día oyeron los naufragos la sirena de un vapor inglés.

Habían visto los de aquel barco que en la isla había alguien que demandaba auxilio por medio de la bandera anudada.

Al oír la sirena del barco, los naufragos dispararon sus armas de fuego para llamar la atención de a bordo, en demanda de socorro.

El barco inglés expidió un bote para conferenciar con los naufragos, y fueron éstos trasladados al vapor inglés «Goya», que así se llamaba el que vino en auxilio de nuestros compatriotas.

Añade el pasajero que estos detalles del naufragio ha referido, que la tripulación inglesa del «Goya» no demostraba simpatía por los naufragos.

Llegaron a Punta Arenas y allí fueron los naufragos trasladados al vapor «Liguria», que les condujo a Lisboa, y allí se embarcaron en el vapor trasatlántico «Rabat», que había de conducirlos a Cádiz, como así lo ha efectuado.

## FRANCIA Y EL PAPA

Paris 6.—Comunican de Roma que Su Santidad ha negado que abriga el menor hostilidad contra Francia.

Ha dicho que, por el contrario, está dispuesto a hacer cuanto esté en su mano por apoyarla contra todo enemigo interior y exterior.

El corresponsal de *Le Figaro*, en Roma, participa que no hay el menor peligro de una ruptura de relaciones entre el Vaticano y el gobierno francés.

El obispo de China, Mons. Javier, que ha sido encargado por S. S. de una misión importante, ha dicho que no tiene el Sumo Pontífice la intención de quitar el protectorado de las misiones católicas de Oriente al gobierno francés, a pesar de cuanto, en contrario, vienen sosteniendo los alemanes.

Cuando en las Cámaras se discuta la ley de asociaciones, se presentará una enmienda pidiendo que se respeten las instituciones francesas, expulsando a las extranjeras y en particular a los jesuitas y dominicos.

## Correo de Madrid

5 Enero 1901.

El parte facultativo que, poco hace, han dictado los doctores que asisten al ilustre vate y literato catalán D. Víctor Balaguer, dice así:

«El enfermo continúa en el mismo estado de alta gravedad, hallándose amenazado de un ataque de cardiostenia y de un colapso cardíaco. La disnea persiste, con exacerbaciones intensas. El descanso y el sueño han sido en el enfermo casi nulos durante las últimas veinticuatro horas.»

A la casa del venerable paciente acuden sin cesar gentes de significación en todas las clases de la vida intelectual y de la nobleza.

Literatos, artistas, políticos, aristócratas, firman las listas en que se da cuenta del curso de la dolencia del señor Balaguer.

«El día de hoy es, sin duda alguna, el más frío de todo este invierno.»

La rigurosa temperatura ha sido causa de que gran número de gentes se retraigan, resguardándose en sus domicilios de las crudezas del tiempo.

En muchos centros y establecimientos, de ordinario muy concurridos, se nota el retraimiento del público.

—Un representante de Marconi, autor del telégrafo sin hilos, llegará en breve a Madrid para conferenciar con el marqués de Portago sobre la instalación de dicho sistema en las Baleares y Canarias, siendo independiente la instalación de unas y otras islas.

—Los federales de Madrid han dirigido una petición a las Cortes para que España se adhiera a la primera invitación de arbitraje que se presente entre ingleses y boers.

—Sin anuncios de ningún género y con sorpresas de todos reuniéronse los ministros en el domicilio de Azcárraga, durando el Consejo cerca de tres horas.

Al salir dijeron que se habían reunido para comer turrón.

Sin embargo, alguno más explícito dijo que habían tratado de política y de la marcha de los debates parlamentarios, confirmándose en la conveniencia de armar buques.

Cambiaron impresiones sobre la reunión de secciones, que se verificará hoy y de que siga discutiéndose el convenio del Exterior.

Dijo que no está tan cerca como se creía la clausura de las Cámaras, pues continuarán abiertas durante algunos días para aprobar varios proyectos.

—Telegrafían de Las Palmas que ha fallecido en aquella capital el marqués de Benagrande.

—Ha fondeado en Las Palmas el vapor «Orotava», que desde Inglaterra se dirige al Africa del Sur con 600 soldados y material de guerra.

Procedente del Africa del Sur ha fondeado el transporte Waoot con enfermos y heridos.

Un oficial de los que regresan ha dicho que la campaña durará mucho.

—En las elecciones verificadas hoy de un círculo por el número 1, el Sr. Velasco Mirasol ha derrotado al ministerial Sr. Conde y Luque.

—Se ha descubierto en esta corte una sociedad formada por individuos que visitaban a los comerciantes fingiéndose investigadores del ramo de contribuciones y obtenían cantidades prometiendo combinaciones ventajosas.

Casi todos los socios se han fugado, siendo detenido uno llamado Juan Caballero.

—Interrogado por un periodista ha dicho el Sr. Sagasta:

«No recuerdo una etapa política más embrollada, ni una situación más fracasada, ni tanta ineptitud en funciones.»

Pero, añadió, creo que el gabinete procurará cerrar las Cortes y vivir como pueda hasta la boda de la Princesa, y después Dios dará.»

Esta frase ha sido prontamente conocida en los círculos políticos, comentándola los liberales en el sentido de que serán poder después de la boda de la Princesa.

No se les oculta que todos los elementos políticos se conjuran contra el partido liberal cerca del poder moderador, y que se intentarán todas las combinaciones antes de concederles la confianza de la Corona.

—En el palacio de Loredán se han recibido telegramas oficiales confirmando que D. Jaime se encuentra enfermo de fiebre tifóida en Nagasaki (Japón.)

En la imposibilidad de ponerse en camino inmediatamente, D. Carlos ha telegrafiado a aquella ciudad para que con frecuencia le telegrafien con el carácter de urgente el estado de su idolatrado hijo. D. Carlos y su familia están muy intranquitos.

—Ha quedado zanjada por medio de un acta la cuestión surgida entre el general Ochoando y el Sr. Urquía.

En ella se dice que el citado general no ofendió al Capitán Verdades, sin que por esto deje de mantener las afirmaciones hechas sobre algunos ministros de la Guerra.

—Paris 6.—Un despacho de Bruselas dice que en aquella capital el frío ha sido tan intenso, que los transeúntes caían, ateridos, en las vías públicas.

Asegúrase que los agentes de la autoridad han hallado el cadáver de un hombre que murió a causa del frío.

—Paris 6.—Según últimos telegramas, el frío que en Paris se siente es intensísimo.  
 Esta mañana el termómetro señaló 9 grados bajo cero.  
 Al medio día se elevó a 7.  
 —Paris 6.—Comunican que en Marsella la temperatura ha sido muy rigurosa, habiendo caído copiosas nevadas.  
 Por efecto del temporal de nieve, se ha interrumpido la circulación de tranvías.  
 —Paris 6.—Telegrafían de La Haya que Mr. Krüger mejora en su salud y que ésta será perfecta en cuanto pueda combatirse la debilidad que actualmente le tiene postrado.  
 —Paris 6.—Dice *Le Figaro* que con motivo de la amnistía que se prepara, se cerrarán definitivamente todos los expedientes relacionados con la cuestión Dreyfus.  
 —Paris 6.—Han sido puestos en libertad los prisioneros hechos en Helvetia por los boers.

**Noticias generales**

Cerca de Orense vive un anciano llamado Roque Payo, que habiendo nacido en el siglo XVIII ha logrado llegar al XX.  
 Payo ha cumplido ciento tres años; nació en los comienzos de 1789 y se encuentra tan fuerte, tan ágil y tan sano, que va casi todos los días a pié hasta Verín, no obstante hallarse este pueblo a una distancia del suyo que excede de 10 kilómetros.  
 Un horrible parricidio se ha cometido en Tarazona.  
 El matrimonio Miguel Barrios y Francisca Carboneras causaron gravísimas heridas a sus ancianos padres Sixto Carboneras y Catalina Blanco, en el momento que se dirigían al teatro.  
 Los ancianos se encuentran muy graves y los agresores han sido detenidos.

La *Gaceta* publica una real orden del ministerio de Instrucción pública, disponiendo que se anuncie a oposición la plaza de profesor especial de Dibujo de la Escuela Normal Central de Maestros, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.  
 El término para presentar solicitudes es el de cuarenta días.  
 Es inexacta la noticia de que el gran pianista Paderewki haya muerto de desahío en América.  
 El insigne artista, acompañado de su esposa, se encuentra actualmente, sano y bueno, en Moset (Suiza).

**Notas de la localidad**

Copiamos de la *Gaceta de Madrid* del 4 del actual:  
 «Presidencia del Consejo de Ministros

**REALES DECRETOS**

De acuerdo con el Consejo de Ministros; en nombre de mi Augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII y como Reina Regente del Reino, vengo en admitir la dimisión que del cargo de Gobernador civil de la provincia de Tarragona me ha presentado D. Hipólito Casas y Gomez de Andino, quedando satisfecha del celo é inteligencia con que lo ha desempeñado. Dado en Palacio á 3 de Enero de 1901.—MARIA CRISTINA.  
 El anterior decreto debe dejar satisfecho al digno gobernador dimisionario, por los términos en que está concebido. Como adversarios políticos imparciales, hemos de reconocer que el Sr. Casas durante su mando en esta provincia ha procedido con sumo tacto y discreción, solventando airoosamente las mas intrincadas cuestiones y que sus condiciones personales le han grangeado el aprecio y consideración de cuantos le han tratado. Creemos que Tarragona sentirá su marcha y con nosotros hará votos por el restablecimiento de su hija menor, cuyo delicado estado de salud es motivo constante de sobresalto para el Sr. Casas y su distinguida familia.  
 Por una mala interpretación, al ir a comprobar un rumor que circulaba, se nos hizo decir en nuestra anterior edición que había llegado á Tarragona el nuevo gobernador civil, Sr. Vivanco.  
 La inexactitud de la noticia ó, mejor dicho, la explicación del equivoco, supone en nuestra Redacción antes de repartirse el periódico, pero entonces nos fué ya materialmente imposible retirar la noticia.  
 La personalidad que se hospedó en la fonda de Europa fué el Sr. Sánchez Mo-

guel, catedrático de literatura de la Universidad Central, á quien poco después visitó el gobernador civil dimisionario D. Hipólito Casas, naciendo de este hecho el error que nos hizo cometer el dueño de la referida fonda, que lamentamos vivamente y que no dudamos nos dispensarán los apreciables lectores.

En la madrugada de anteayer cayó sobre nuestra ciudad una abundante nevada.  
 En poco tiempo quedaron las calles cubiertas por blanca capa, lo que, unido al vienteccillo que se inició después, hizo que la temperatura descendiera rápidamente, dejándose sentir un frío intenso, que predominó hasta la mañana de ayer, en que se desprendió de las nubes menuda llovizna.  
 No obstante, el termómetro continuó sosteniéndose bajo.

Los exámenes de prueba curso verificados el sábado último en la Academia militar-Fita resultaron muy satisfactorios por lo que respecta á los alumnos Sres. Sanz, Sabater, Vilallonga, Cánovas y Vallarino.  
 Asistieron á tan importante acto los padres de los alumnos, entre los cuales tuvimos el gusto de saludar al general marqués de San Juan de Puerto-Rico y al comandante del regimiento de Almansa Sr. Cánovas.  
 Formaron el tribunal examinador el coronel del regimiento de Luchana don Eusebio Boy y los Sres. Corral, Nogués y Verderol.  
 Felicitamos á nuestro apreciable amigo Sr. Fita y á los alumnos y padres de éstos por el brillante resultado de dichos exámenes, lo cual hace augurar un satisfactorio ingreso en las Academias.

Concurridísimo vióse el domingo último el acreditado restaurant del verdadero Uuiverso, con motivo de la velada dada por los clowns musicales últimamente contratados por el dueño de dicho establecimiento.  
 Merece un aplauso el Sr. Salvany por los desvelos que en pró de su clientela hace.

De *El Heraldo de Castellón*:  
 «Hoy no ha podido celebrarse la anunciada reunión de los acreedores de la sociedad «La Vida».  
 Se celebrará dentro de quince días y para entonces estará aquí toda la documentación de la sociedad».

Según parece, la compañía cómico-lírica dirigida por el Sr. Gil ha aplazado su debut en el Principal hasta el próximo sábado, en que pondrá en escena la opereta en tres actos «Mis Helietts».  
 Entre las típles de dicha compañía figuran las Srtas. Alcaicer y Gómez (doña Julia).

El «Centre excursionista de Catalunya» tomó en la última de sus reuniones el acuerdo de venir á esta capital en los días 2 y 3 del próximo mes de Febrero al objeto de visitar las bellezas y monumentos que se encuentran en la misma y sus alrededores.

Ayer se reunió la Comisión municipal de Gobernación, tomando los siguientes acuerdos:  
 1.º Votar una cantidad para abono y replantación de los árboles de la Rambla de San Carlos y Plaza de la Constitución.  
 2.º Plantar de árboles la Plaza del Rey y calle de Apodaca.

Para Valls salieron ayer de nuestra ciudad algunos oficiales albañiles con objeto de tomar parte en las reparaciones que se proyectan en los edificios de aquella población antes de las próximas fiestas de la Candelaria.

Para mediados del próximo Febrero se nos dice que vendrán á esta capital varios distinguidos individuos de la sociedad barcelonesa del «Foot-ball», con objeto de jugar aquí dos ó tres partidos del moderno sport.

Se halla completamente restablecido de la dolencia que le aquejaba, la simpática y distinguida Srta. Elena, hija de nuestro particular y apreciable amigo Sr. Cánovas, comandante del regimiento de Almansa.  
 Lo celebramos infinito.

Los bailes celebrados anteayer en el «Fomento» y «Centre Catalá» vieron concurrir á ellos multitud de personas, y animados.

Al anochecer del sábado y cuando se retiraban del trabajo, suscitóse en la calle de Torres Jordi una disputa entre dos obreros, asando de las palabras á los hechos y resultando ambos heridos.

Restablecido de la pequeña dolencia que hace algunos días venía sufriendo y por la cual fué baja en el servicio, ha vuelto á encargarse de la dirección de esta estación telegráfica D. Carlos Casalá.

Ayer cesó en el mando de la provincia nuestro particular amigo D. Hipólito Casas y Gómez de Andino, encargándose del mismo el digno secretario del Gobierno civil D. Felipe Curtoys.

Por el Gobierno civil han sido aprobados los presupuestos ordinarios para 1901 de Montbrío de la Marca, Ginestar, Vilella alta, Poble de Masaluca, Sarreal y Aldover.

Hoy saldrá para Barcelona, con motivo de la apelación del Sr. Castellet ante la Audiencia territorial, en el asunto de las aguas, el señor alcalde constitucional, D. Francisco de P. Izart.

Conforme anticipamos á los lectores, en el exprés de anteayer salió para la corte nuestro querido amigo y jefe, don Juan Cañellas.

En los centros docentes de esta capital se reanudaron ayer las clases, suspendidas con motivo de las pasadas fiestas de Navidad.

Han reanudado su publicación nuestros apreciables colegas provinciales *Lo Somatent* de Reus y *La Actualidad* de Valls.  
 Lo celebramos.

El Sr. Sánchez Moguel visitó durante el día de anteayer los monumentos más notables que encierra nuestra ciudad.

La velada celebrada anteayer en el Centro federal resultó animadísima, viéndose favorecida por bellas y elegantes pollitas.

Mañana debe celebrar sesión de primera convocatoria nuestra corporación municipal.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.  
 Plaza del Pina, 6, farmacia, Barcelona.

**Boletín oficial**

R. D. convocando á elección parcial de un senador por esta provincia para el día 27 del actual.

Otro ampliando hasta el 31 del actual el plazo señalado por el de 20 de Noviembre último para el ingreso en el personal de Ayudantes del servicio agrónomo, dependiente del Ministerio de Agricultura, industria, Comercio y Obras públicas, de los peritos agrícolas afectos al servicio agrónomo catastral dependiente del Ministerio de Hacienda.

R. O. aclarando el reglamento para la administración y cobranza del impuesto de naipes.

Otra relativa á la revisión de los expedientes de los mozos cuyos hermanos y padres hayan ido cumpliendo las edades señaladas por la ley.

La Alcaldía de Arbolí tiene expuestos los repartimientos de la contribución rústica y urbana y la matrícula industrial y la de Vallmoll el de líquidos.  
 —Anuncios particulares.

**Ecos de la provincia**

Dicen de Roquetas que la enfermedad del sarampión, á pesar del incremento que va tomando de día en día en dicha localidad, no toma mal cariz, como en un principio se temía.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Valls el jueves pasado se acordó dotar con 500 pesetas á los tres niños ó niñas nacidos primero en el presente siglo. Si alguno de estos niños falleciese antes de llegar á los 20 años, la dote á él correspondiente será repartida entre los que sobrevivan.

Según nos manifiestan personas llegadas de Tortosa, el río Ebro ha experimentado una regular crecida.

Ha sido nombrado Provisor Vicario general del Obispo de Tortosa el muy ilustre Sr. D. Gabriel Llompart, Dignidad de Arcipreste de aquel Cabildo Catedral.

Las pruebas de plantaciones de algodón que algunos propietarios de Vendrell han practicado, han dado resultado bastante satisfactorios.

La colecta verificada la última semana por las sociedades obreras de Vendrell produjo 202'80 pesetas, que fueron distribuidas entre sus compañeros enfermos, el día 1.º de año.

Por la Dirección general del Notariado se ha dispuesto que se provea por el turno de concurso (antigüedad), la notaría de Vendrell, vacante por defunción de D. Jaime Ramón Vidales.

**Publicaciones**

*La vida ilustrada* es la continuación en el siglo XX de la revista «Instantáneas», pero no sólo ha ampliado su tamaño sino que su confección y elementos los ha duplicado sin aumentar el precio.

En la portada en colores tiene un buen dibujo de Cuevas titulado «La Caza», y entre los muchos grabados vistas de Avila, Granada, Málaga, Portugal y tipo Mexicano; Los genios valencianos Sorolla y Benlliure, Carlos Verger y su notable cuadro «Celos». Cuatro preciosas instantáneas del baile «Las sevillanas».

«Cosas de la vida», por R. Curros. «Del teatro», por V. Casanova. «La leyenda de la nieve», por Emiliano Ramírez. «El regalo de los Magos», por Matallana. «El Juez nuevo», cuento ilustrado de Cristóbal de Castro. «Del ártico al antártico». «Ante un retrato», de N. Díaz de Escovar. «Los dos siglos». «La noche de Reyes», plana cómica por Tovar.

Ocho planas encuadernables del «Quijote de la Mancha» (ilustrada). Ocho planas de la preciosa novela de Rodríguez Solís, «La institutriz».

Una plana dedicada á la «Mujer elegante y su casa». Entretenimientos, anuncios. El número es muy ameno y útil y creemos firmemente que *La vida ilustrada*, en su segunda época, obtendrá una tirada grandísima.

Sólo cuesta un número 20 céntimos y se publica todos los viernes. Nuestra enhorabuena á nuestro amigo Manuel Salvi por este nuevo éxito.

**Crónica teatral**

En el *Ateneo*.—No nos sorprendió en la noche del último domingo, ver este teatro presentar un deslumbrador efecto, pues estaba el mismo atestado por lo más selecto que encierra nuestra querida Tarragona, á causa de ser la función dada, á beneficio de los distinguidos aficionados que forman la sección dramática de aquella sociedad.

Las obras puestas en escena fueron «Del ball al bany», «Deuda de sangre», y «La buena sombra», cuya ejecución, bastante esmerada, valióles grandes salvas de aplausos, saliendo la concurrencia en extremo satisfecha.

Por indisposición de uno de los aficionados que debía tomar parte en el desempeño de la obra anunciada «Embolich de cordas», sustituyóse ésta por la «Del ball al bany», de no menos atractivo que la primera.

Los beneficiados fueron obsequiados con valiosos regalos.

Para el próximo viernes se anuncia en aquel coliseo la función á beneficio del simpático primer galán joven D. Ramón García, para la que podemos augurar también un lleno seguro, máxime si se tiene en cuenta lo escogido del programa, en el que ha tenido gran acierto el beneficiado, poniéndose en escena el precioso drama en tres actos del inmortal poeta catalán D. José Feliu y Codina nominado «La Dolores» y la divertida zarzuela en un acto «La buena sombra».—*Airabell*.

**Crónica oficial**

Recaudación habida desde las dieciséis de anteayer hasta la misma hora de ayer:

**Fielato del Puente**  
 Día 6.—Daniel Sans 200 kilos pan, 5'29 pesetas.—Mallol 2 bocoyes alcohol, 5.—Sevil 4 id. vino, 5.  
 Por partidas menores de 5 pesetas, 35'73.  
 Total, 31'02 pesetas.

**Fielato de Tetuán**  
 Día 6.—Antonio Pascual 9 gallos, 27 pollos, 540 huevos, 6'37 pesetas.

Por partidas menores de 5 pesetas, 4'73.  
 Total, 11'10 pesetas.  
**Fielato de San Pedro**  
 Día 6.—P. Sopena 32 kilos aceite, 7'39 pesetas.  
 Por partidas menores de 5 pesetas, 9'06.  
 Total 16'45 pesetas.

**Fielato de Mangrané**  
 Día 6.—Domingo Murtra 1.000 kilos hachís, 25 pesetas.  
 Por partidas menores de 5 pesetas, 4'68.  
 Total, 29'68 pesetas.

**Fielato del Oivo**  
 Día 6.—Total 1'45 pesetas.

**Fielato del Huete**  
 Día 6.—Total 10 pesetas.

**Fielato de la Cantera**  
 Día 6.—José Riola 25 ks. chorizo de Vich, 8 pesetas.—Francisco Bové 30 kilos C. verduras; 7 id. pescado y 14 manteca de leche, 6'39.—Jaime Sans 200 id. esperma, 30.—Pedro Boada 3279 litros vino, 327'90.—José Alesias 19 ks. aceite y 7 litros vino, 5'23.—José Sabaté 36 gallinas, 5'40.—Luciane Gómez 100 gallinas, 15.—José Bó 40 id., 6.—Gasómetro Tarraconense 170 kilos, aceite industria, 39'10.  
 Por partidas menores de 5 pesetas, 18'21 pesetas.  
 Total, 461'23 pesetas.

**Fielato de la Cadena**  
 Día 6.—Ardená 40 ks. aceite 9'24, pesetas.  
 Por partidas menores de 5 pesetas, 15'52.  
 Total, 24'76 pesetas.

**Matadero**  
 Día 6.—Carne vacuna, lanar y cabría.—Ramón Huguert 3 bueyes de 571'40 kilos, y 16 carneros de 184'38 pesetas.—Salvador Alimbau 17 carneros de 293'50, 65'88.—Maria Vives 1 buey de 129'50 y 4 cabritos de 12'30, 30'86.—Marcelino Ibañez 2 bueyes de 263'40, 6 carneros de 102'30 y 6 cabritos de 11'80, 82.—Mariano Solé 2 bueyes de 216'80 y 2 carneros de 36'90, 54'99.—Juan Rimbau 1 buey de 174'80, 37'46.—Ramón Pijuán 3 cabritos de 8'70, 1'82.  
 Total, 9 buey de 1.355'90 ks. y 41 carneros de 725'70 y 13 cabritos de 32'80, 457'39.

Carne de cerda.—José Monguío 1 cerdo de 73 ks., 18'36.—José Ribot 1 de 98, 23'06.—Pablo Brú 1 de 48, 12'06.—Tomás Martí 1 de 95, 23'45.—Cristina Socías 1 de 117, 28'54.—Coloma Juval 1 de 125, 30'38.—Rafael Motlló 1 de 63, 15'05.—Maria Figuerola 1 de 145, 33'50.—Maria Ferreté 1 de 116, 28'30.—Cristóbal Ballesté 1 de 85, 21'14.  
 Totales, 10 cerdos de 965' ks., 234'83 pesetas.  
 Total, 692'22 pesetas.

**Fielato Central**  
 Día 6.—Ginés Pagés 1.455 kr. sal, 360 id. despojos, 100 id. legumbres y 50 idem arroz y garbanzos, 74'59 pesetas.—Francisco Coca 60 id. petróleo, 12.  
 Total, 86'59 pesetas.  
 Recaudación total, 1.384'50 pesetas.  
 Día 7.—Recaudación total, 1.790'61 pesetas.

**Servicio de la plaza para hoy**  
 Parada Almansa.  
 Jefe de día señor teniente coronel de Luchana, D. Adalberto de Eguía.  
 Hospital y provisiones, capitán 5.º de Almansa.  
 Oficiales de Vigilancia á las órdenes del jefe de día 1.º zona Luchana 2.º Almansa.  
 Paseo enfermos; Almansa.  
 El comandante sargento mayor, Plácido Ródenas.

**Boletín religioso**

SANTOS DE HOY.—Santos Luciano y compañeros mrs., Severino ob. y cf., S. Lorenzo Justiniano patriarca.  
 SANTOS DE MAÑANA.—S. Julián y Santa Basilia mrs., S. Pedro ob. y Sta. Marciana vg.  
 CORTE DE MARIA  
 Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en la Catedral.—Privilegiada.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS  
 Continúa en la iglesia de Nazareth.  
 Las horas de exposición serán de ocho á once y desde las quince y media á diecisiete y media.

**Movimiento comercial**  
**Mercado de Reus**  
 Es sabido que los mercados se encalman durante los meses de Diciembre y Enero, pero respecto á esto, según opinión comun, dicha calma es debida más que á lo dicho á haber obtenido los frutos

del país durante los meses de Setiembre y Octubre precios elevadísimos que no podían mantenerse, pronunciándose naturalmente por ella la baja á mediados de Diciembre, siguiendo á ella una calma extraordinaria que aún continúa y que indica que ya no disfrutará de aquel favor por ahora, ni la almendra ni la avellana.

Almendra: aquellos precios de 31 y 32 duros que obtuvo á principios de la cosecha, han ido desapareciendo poco á poco des de que se hicieron las primeras remesas al extranjero, donde se resistieron á pagar precios tan elevados y forzosamente han tenido que bajar.

La clase conocida por *esparansa*, cotizase hoy á 25 y 25 y medio el quintal de 41'60 kilos, no comprándose más que para las necesidades de momento que se presentan y que no son muchas.

Almendra tierna: Muy pocas operaciones: Hay aún existencias y no se cotiza sino nominalmente de 11 y medio á 12 duros el saco de 50'40 kilos.

Avellana: Después de aquella larga serie de operaciones, en la cual alcanzó precios verdaderamente fabulosos, vino la baja y muy acentuada, tanto que hubo día que no se ofreció por ella ningún precio.

Ahora se cotiza embarque 40 y clase escogida de 42 á 43 pesetas el saco de 58'40 kilos.

El grano se cotiza, primera á 89 y segunda á 83 pesetas el quintal.

Sardinas: Esta semana hemos tenido pocas entradas, habiéndose colocado seguidamente de 22 á 23 pesetas, esperando algunos bultos de Ares y Arosa, que ya pueden darse por vendidos al precio de 23 á 26 pesetas.

Bacalao: El descargado ultimamente del vapor «Sicilia» se ha cotizado, el de Islandia de primera clase á 46 pesetas y el de segunda á 42, pagándose el de Nolandia de 1.ª clase á 47 y el llamado francés bueno á 40: todo los 40 kilos.

Congrio: Han entrado algunas partidas de Muros y de Arosa que se cotiza de 24 á 26 duros los 40 kilos.

Arroz: De Valencia Amonquili de 32 á 38 pesetas y bomba de 42 á 48 pesetas según clases y el saco de 100 kilos.

Algarobas: Este fruto comenzó de 13 á 14 reales, pero la demanda que seguidamente ha obtenido ha hecho subir los precios hasta 20 reales á que se cotiza actualmente y siendo la tendencia al alza.

Aceites: La cosecha ha sido escasa. Los finos de Reus se pagan próximamente á 19 reales y los de arriería de 16'34 á 17'12 reales el cuartan.

Aceites de orujo: Los del campo y de este año se cotizan á 75 pesetas, con tendencia al alza y los del año pasado de 65 á 70 pesetas, según clase los 100 kilos.

Vinos: Hay calma por falta de demandas, cotizándose los de Reus, secos, de 16 á 20 pesetas.

Mistelas: Negras de 36 á 40 pesetas, blancas de 37 á 40.

Vinos blancos: De 19 á 21 pesetas.

Movimiento bursátil

CAMBIOS CORRIENTES dados por la Junta Sindical del Colegio de Corredores Reales del Comercio de la plaza de Barcelona.

Table with columns: Lugar, Tipo de cambio, Precio. Includes London, Paris, and other international exchange rates.

Table with columns: Tipo de instrumento, Precio. Includes Denda interior, Carpetas, Obligaciones del Tesoro, etc.

Table titled 'ACCIONES FIN MES' and 'OBLIGACIONES CONTADO' showing various stock and bond prices.

Table titled 'Bolsa de Madrid' showing market prices for various goods like sugar, coffee, and other commodities.

Servicio de correos

Table detailing mail services, including departure and arrival times for various routes like Barcelona, Valencia, and Madrid.

BOICÓ DE Maritimas MOVIMIENTO DEL PUERTO Embarcaciones llegadas ayer De Amsterdam v. holandés Minerva de 526 ts., c. M. Borunde con fécula, consignado á los Sros. Viuda y sobrino de D. Pablo Ferrer y Mary.

Telegrafo y teléfono (De nuestro servicio exclusivo) Del Africa del Sud.—Noticias optimistas. Paris 7, 10. Aumenta el número de guerrillas que operan en la Colonia del Cabo, obligando á las tropas inglesas á dedicarse á la vigilancia de las líneas férreas.

Los duques de Calabria.—Llegada á Madrid. Madrid 7, 13. A esta Corte han llegado los duques de Calabria. En la estación han sido recibidos por D. Carlos de Borbón y Borbón y algunos palatinos.

Senado.—La interpelación del conde de las Almenas.—See etos. Madrid 7, 18. El conde de las Almenas desarrolla su interpelación respecto á la depuración de responsabilidades por las últimas guerras, pidiendo se traiga á la Cámara la correspondencia sostenida entre los ministros de Guerra y Marina y los capitanes generales de las que fueron nuestras colonias, á más de otros importantes documentos.

El Sr. Nieto presenta la anunciada proposición de censura al Sr. García Alix, la cual firman liberales, republicanos y algunos ministeriales.

El Sr. García Alix se muestra contrariado y nervioso, defendiendo sus reformas en la enseñanza y aludiendo al marqués de la Vega de Armijo.

La proposición Nieto.—Marejada Madrid 7, 19. La proposición del Sr. Nieto ha producido fuerte marejada en la Cámara. El Sr. Silvela se mueve febrilmente en los pasillos, á fin de sumar número de diputados. No obstante, creese que no ocurrirá nada. Boleguer mejorando.—Bolsin Madrid 7, 19'15. Dentro de la gravedad de su estado ha experimentado una ligera mejoría el ex-ministro D. Victor Balaguer, haciendo concebir ello algunas esperanzas de salvación.

ULTIMAS NOTICIAS Bolsin Barcelona 7, 22. Interior, 71'55. Coloniales, 74'75. Francos, 34'70. Libras, 33'83. Mas del Congreso.—Castellanos y las reformas militares.—Contestación del general Linares.—Silvela resumiendo.—Examen.—Los grandes problemas.—Como deben resolverse.—La conducta del gobierno.—El servicio obligatorio. Madrid 7, 22'50.

Reanudada la sesión hace uso de la palabra el Sr. Castellano analizando las deficiencias é inconvenientes que han de ofrecer en la práctica las reformas militares proyectadas por el señor ministro de la Guerra y termina haciendo una calurosa defensa de la Capitanía general de Zaragoza, cuya subsistencia defiende con gran energía.

Contesta al orador el general Linares procurando destruir la argumentación empleada para combatir el proyecto de reformas por el Sr. Castellanos. Como presidente de la Comisión hace el resumen el Sr. Silvela, quien comienza anunciando que se propone no ocuparse de la parte técnica de las reformas por haberla tratado con gran brillantez y competencia por los oradores que le han precedido en el uso de la palabra.

Dice que solo quiere exponer el proceso y alcance de las reformas del general Linares de quien afirma que tenía muy buenos antecedentes por los servicios que había prestado como jefe de sección en el Ministerio de la Guerra. Refiere las conferencias que precedieron al nombramiento del general Linares para el cargo de ministro de la Guerra, en las cuales éste expuso sus planes de reorganización militar que fueron aceptados por el orador y el gobierno, pasando por este motivo á ser parte del plano militar.

Analiza detenidamente los problemas militares, enlazándolos con las necesidades de la patria, deduciendo de ese estudio la existencia de cuatro grandes cuestiones, que concreta en la siguiente forma: Primera: Problema militar. Segunda: Administración local. Tercera: Clases Pasivas. Cuarta: Concordato eclesiástico. Afirma que el partido conservador se ha propuesto resolverlas: y para ello ha comenzado por el problema militar, que ha abordado con gran amplitud de criterio, como lo demuestran las reformas que se discuten. Cree que su solución exige grandes sacrificios, lo mismo por parte del ejército que del país. Sostiene que el primero los acepta con abnegación, amortizando el 25 por 100 de las vacantes.

Dice que no es posible pensar en tal reducción del ejército, porque España quiere y ansia desenvolverse y para esto hace falta poseer un ejército bien organizado y equipado, por lo cual manifiesta que es necesario ir pensando en el establecimiento del servicio militar obligatorio como una reforma social que se impone necesariamente, aunque no desconoce los obstáculos con que tropezará en los primeros momentos. Al llegar á este punto se levanta la sesión.

Armonías ministeriales.—Impugnación de Silvela.—Sus propósitos.—Las oposiciones apoyando al gobierno.—Silvela fracasando.—Sagasta en puerta. Madrid 7, 22'58. Confirmanse las maquinaciones realizadas por el Sr. Silvela para derribar al gobierno del general Azcárraga, á fin de sustituirle en la presidencia del Consejo de Ministros. El Sr. Silvela ha fracasado en sus propósitos por haber apoyado al gobierno las oposiciones, á fin de evitar la vuelta del jefe del partido conservador al poder, que consideran como la peor de las soluciones para la situación del país. Considerase que el fracaso de las maquinaciones del Sr. Silvela traerá como resultado inevitable la vuelta de los liberales al poder.

CARD Y RESTAURANT El Verdadero UNIVERSO El dueño de este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general que todas las noches, desde las nueve en adelante, dará un espectáculo variado y gratuito para los concurrentes, que sirva de solaz y entretenimiento. Al propio tiempo tiene el gusto de ofrecer con esmerado servicio y equidad, cenas á la carta y por cubiertos desde dos pesetas en adelante, compuestos de un entrante, tres platos, postres, pan y vino; también se sirven licores de las más acreditadas marcas y fábricas de España y del extranjero. Las veladas serán variadas y amenizadas por artistas de distintos géneros. 14, AGUSTO, 14

GRAN FÁBRICA DE BRAGUEROS 34, Unión, 34 herniados (trencats) Este establecimiento cuenta con los adelantos más modernos y prácticos que la ciencia requiere para la construcción y aplicación de todas clases de Bragueros y aparatos Ortopédicos. Especialidad en el Braguer Articulado regulador y con el tratamiento de las hernias. Grandes existencias en bragueritos de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia. Casa recomendada por todos los señores médicos que han tenido ocasión de conocerla, tanto por sus géneros como por sus reducidos precios. CASA MONTSERRAT.—Unión, 34, Tarragona

GABINETE Y CLINIC DENTAL DE A. PONS ICART San Agustín 21, 2.º.—TARRAGONA Tratamiento especial de las enfermedades de los dientes y encías. Extracción de dientes, muelas y raigones SIN DOLOR. Especialidad en empastes, emplomaduras y orificaciones. Esmerada construcción de piezas y dentaduras de todas clases. San Agustín 21, 2.º.—TARRAGONA

OSTRAS VERDES DE MARENNES Desde hoy se servirán en el antiguo y acreditado establecimiento LAS CAROLINAS, las sabrosas y acreditadas Ostras Verdes de Marennes Rambla S. Juan.—LAS CAROLINAS.—Rambla S. Juan Tienda de varios géneros DE JOSÉ ANTONIO JOVÉ Fond de Rius, 15.—TARRAGONA Recibido compuesto surtido de géneros para la preservación temporal en los tejidos de seda, lanas, hilo, algodón, paños, géneros de punto, pañerías, corbaterías, mantas de lana, tapetes y artículos para luto. CASA ESPECIAL en Pelotería: nuevos y exclusivos modelos en Capas, Pelerinas, Boas y Mangüitos; garantidas sus clases como lo pueden acreditar las ventas del año pasado. NOTA.—Los géneros de esta casa se detallan muy baratos.

ANTIRREUMÁTICO GRAU

CURACIÓN RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS Eficaz medicamento para la curación radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc. Farmacia Especial de GRAU YGLADA, 4, Asalto, 4, BARCELONA En Tarragona: Farmacia de D. ANTONIO MOY

